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香港樂善堂總幹事劉愛詩就勞工及福
利局局長孫玉菡在社交平台分享的《社
工專業發展：循正軌才能行穩致遠》，
和多名社工交流看法。他們坦言，社會
工作者註冊局在專業培訓和支援上讓他

們不抱希望，而註冊局將國安法無限上綱，誤導社
工以為國安法是制衡社工的倡議、充權能力。他們
不明白註冊局為何可以姑息干犯相關嚴重罪行的社
工，嚴重影響外界對社工的專業和操守的觀感。

註冊兒戲 填表交費就能做
剛投入社會福利界工作一年的社工A表示，一直
期望社會工作者註冊局能帶領業界和提升社工的水
平。目前社工的專業水平明顯下降，可以用半專業
化來形容，而水平降低原因很多：現在只要遞交一
張申請表，交年費去註冊局，就可以註冊成為社
工，但其理論和實踐經驗非常弱，然而社會愈來愈
複雜，如果沒有找至少一位上級帶住處理個案工
作，是完全無信心做個案跟進的，最多只能夠帶活
動，因此覺得自己的專業程度有時連一些資深活動
助理也不如。
投入社會福利界工作6年的社工B提到，他現在

每年須交400元年費予註冊局，純粹因為要保留牌
照，對註冊局已沒有期望。自己入校服務多年，
全靠個人經驗累積。
許多專業人士談專業細化，他表示，專業細化

方面的工作需要註冊局提供專業課程，替社工做
認證、分類、註冊成為那類型社工，然而註冊局
並沒有發揮這個功能去協助同工。

遭誣告竟被要求提證據
投入社會福利界工作11年的社工C表示，自己曾

經被一位有家暴的男子捏造事實投訴，但註冊局要
他自己提出證據，證明自己沒有做過，「捏造的事
實我又何以證明有或無呢？」在被投訴兩年後，幸
機構管理層發信予註冊局支持自己，才能將事件平
息。
他質疑註冊局的制度鬆散，不夠中立，特別在大
是大非上，在制度的框架下，如非他們滿意的描
述，往往對制度的條文有個人化闡釋。
投入社會福利界工作22年的社工D指出，社會工

作者註冊局對他來說就是每年給幾百元去續牌，並且
轉屆時投票和一籃子訊息建議投哪個。該局將國安法
無限上綱，令社工誤以為國安法是制衡社工的倡議、
充權能力，其實是兩碼子的事，將清水變得混濁。

姑息重罪社工 影響專業操守
社工D強調，所有歐美國家在處理違反國安法的
人和機構上都明顯地不能姑息的，不明白註冊局為
何可以姑息干犯相關嚴重罪行的社工，讓他們可繼
續擁有社工資格，嚴重影響了外界對社工的專業和
操守的觀感。
投入社會福利界工作23年的社工E表示，一些專
業人士視野狹窄，保護自己就以為是在保護業界，
其實是破壞業界的專業性。他舉醫生行業為例，以
往一向為保飯碗，以千種理由抗拒海外醫生，最後
令業界人手不足、醫療事故增加等，受害的都是市
民。 ◆香港文匯報記者 藍松山

香港文匯報訊（記者 藍松山）多名香港特區立
法會議員均支持特區政府盡快完善社會工作者註
冊局的管治，從而更好地維護國家安全，保障公
眾利益，並促進社工專業有序發展。他們認為，
註冊局必須透過架構改革，保障社工的專業性，
從而高質量地服務市民。

免反中亂港者濫用社工身份
立法會福利事務委員會主席管浩鳴表示，社工
是青少年較容易接觸的專業人士，但不少市民憂
慮，當社會各界正不斷努力助港撥亂反正，特別
是協助青少年重回正軌、避免再受煽動而痛失前
途之時，倘有反中亂港者借社工身份在明在暗持
續荼毒或煽惑青少年，只會繼續危害他們和香港
的未來。
他認為完善社會工作者註冊局管治不但有利社
工界本身驅逐害群之馬，更有利於社工專業回到
正軌，讓社工專注服務市民、促進社會和諧的專
業宗旨，避免反中亂港分子繼續濫用社工的身份
禍港殃民。
管浩鳴強調，大多數社工關心市民、服務社
會，不想再被政治化的操作綁架，所以社工專業
發展應回歸初心，讓業界和同工真正理性客觀地
盡社工的職責，不再淪為政治棋子。
民建聯立法會議員郭玲麗認為，註冊局未能做
好監管作用、未能有效監察社會工作者的素質，
以及未能發揮把關的角色，罔顧公眾利益。國家
安全，人人有責，作為監管機構更責無旁貸。
她強調，社工作為社區服務最前線工作者，學
校、社區、院舍、政府部門遍布全港不同地點和

環境，更是小孩、青年、成
人及長者經常接觸的專業人
士，必須符合既定的道德標準。倘
有人在法治社會中有法不依，如何執
行《社會工作者註冊條例》，如何做
到保障服務使用者及公眾的利益？因
此，特區政府有必要檢視註冊局管治情
況，確保有優質的社工在社會為群眾服務。

無提供持續進修 難體現專業含量
工聯會立法會議員鄧家彪表示，在《維護國家

安全條例》生效後，需要全社會配合，然而一個
代表社工專業的法定機構，卻一直未有根據政府
要求修訂《社會工作者註冊條例》設立維護國安
的機制，是不能原諒、難以理解的。
他又批評註冊局在維護專業發展方面失職：他

就是每年需要繳交400元年費的成員之一，但並沒
有看到註冊局在得到這些資源後有任何作為。註
冊局沒有提供持續進修，在社工的資歷認證上沒
有任何突破，在專業分工上沒有細化，無法體現
社工的專業含量，故註冊局必須透過架構改革，
以保障社工的專業，從而高質量地服務市民。
自由黨立法會議員李鎮強強調，社工是不少
青少年最容易接觸的專業人士，其專業不應
被政治化。現在，註冊局竟批准曾干犯嚴
重罪行的人註冊為社工或續牌，更委任一
名正因暴動控罪受審的社工加入註冊局
紀律委員會備選委員小組，做法令人
嘩然，是置社會整體利益於不顧，
損害社工的專業和公信力。

目前，社工註冊局由15名成員組成，其中8人由註冊社工選出，6人由行政長
官委任，分別來自社福界、法律界和會計界，餘下1人為社署署長或其代

表。局內以社工代表佔多數，難免出現懷疑偏袒失德同工的事件。

傳周內提出改變註冊局組成
孫玉菡前日在社交平台發帖力數社工註冊局的五宗罪，提到註冊局在有委員強
烈反對下，仍以「多數票」批准曾干犯嚴重罪行者的註冊/續期申請，又通過委任
一名正在由法庭處理其暴動罪控罪的社工加入註冊局的紀律委員會備選委員小
組，反映其管治必須完善。有傳媒引述消息指，特區政府將於周內提出改變註冊
局的組成，讓委任成員和政府代表人數多於選任成員。
註冊局委任成員、懲教署前署長單日堅昨日接受香港文匯報訪問時表示，註冊
局兩年來一直未有就實施《2022年社會工作者註冊條例（修訂附表2）》建立護國
安機制，僅在最近的會議中開始因應法律意見作出討論。在過去一年半中，部分
委員已催促委員會在合適時間開始討論有關事項，但委員會主席一直未有回應，
聲稱有其他事項「更為重要」云云。

懲教署前署長：社工審核太寬鬆
在社工牌照續期方面，他透露，部分嚴重罪行，例如襲警、暴動等，竟在局內
被「多數票」認為「並非嚴重罪行」，又同意干犯這些罪行的人繼續做社工，是
極不合理的。過去甚至有人在服刑期間，依然可以成功申請社工牌照，「我身為
懲教署前署長，不清楚犯人在服刑期間如何可以作為社工服務市民，因此完全無
法理解為何會被審批。」
單日堅質疑，註冊局在社工審核中過於寬鬆，如在註冊社工重要事項須知中明
確指出，註冊社工必須通常居於香港，故在遇到一些身份受到懷疑的申請者，自
己會要求詢問申請者是否經常在港居住，或要求提出證據，但都被委員會通過
「多數票」否決，「作為行使公權的人，為何連合理要求申請者提出證據以保障
社工的認受性都不能做到？這絕對是錯誤利用公權的行為。」
對註冊局以多數票通過委任一名正在由法庭處理其暴動罪控罪的社工加入註冊
局的紀律委員會備選委員小組，單日堅透露，有部分委員以所謂「無罪推論」作
為解釋，聲稱未判罪便可以繼續委任。不過，事實是一個行使公權的人，如果正
被檢控干犯嚴重罪行，市民大眾將無法信服該人，若其為執法者，更不能允許他
持有武器繼續執法。註冊局亦一樣，社工會接觸到最前線的市民，必須確保自身
是可以被信任的，因此不應委任正被檢控的人做紀律委員會補選委員小組。
註冊局委任成員吳錦華表示，參考金融、會計等行業，都會盡職審查確認不同
人等的背景，故處理社工註冊亦應借鏡。自己上任後處理過不少有案底社工申請
牌照的個案，並一直爭取設立機制，要求申請人提供詳細資料，以及建立數據
庫，禁止被裁定干犯危害國安罪行的人成為社工，但在多名委員反對下，會上表
決未能通過而無法推展。

批主席向業界傾斜欠公正
註冊局委任成員羅詠詩表示，註冊局主席屬於業界選任委員，當就部分重要議
題作出決定時，難免向業界傾斜。註冊局處理的不少個案不但涉及社工專業，亦
涵蓋職業操守、法治規範、私人糾紛等，委任委員來自不同界別且擁有不同專
業，更能公平公正、以第三方視覺就事件客觀處理，並提供意見。
註冊局以多數票決定從2023年底起停止實施「註冊社會工作者自願持續專業發
展計劃」，致使註冊局推動社工專業持續專業發展的工作停滯不前、令人擔心。
註冊局委任成員歐楚筠接受香港文匯報訪問時表示，自願持續進修是現時發展的
趨勢，註冊局應該優化其計劃而非結束，此舉阻礙社工專業發展，做法完全不可
接受。

香港文匯報訊（記者 藍松山）多個社福界團體昨
日強調，社工註冊局應更具規範化，加入註冊局無
論是選任或委任，均要符合基本條件和資歷，並且
要愛國愛港。他們支持特區政府盡早檢視註冊局的
組成架構，盡快改革及完善註冊局的管治，為香港
社福界發展開新篇。

停「持續專業發展計劃」帶來負面影響
香港社會工作人員協會表示，註冊局停止實施「社

工持續專業發展計劃」的決定，對社工專業發展帶來
負面影響，特別是社會問題和挑戰不斷改變，社工需
要與時並進，不斷提高專業知識和技能。持續專業發展
提供了學習的平台，讓社工能夠掌握相關的理論及實踐
模式，更好為市民服務。
社協支持政府盡快改革及完善註冊局的管治，期望完善

後的註冊局不會阻礙社工持續專業發展，而是積極地推動持
續專業發展和提升，更好地回應市民的需要。
香港社福界心連心大行動強調，「維護國家安全」至為重要，

社工專業發展須循正軌而行穩致遠，註冊局必須作出改變，完善其

管治架構，以提升社工專業持續發展及公信
力，更好服務巿民，故特區政府應盡早檢視註
冊局的組成架構等管治問題，為香港社福開新
篇，令社福界可有序持續發展，專心專業地為
巿民服務。
香港樂善堂總幹事劉愛詩表示，註冊局
應時刻以公眾利益為依歸，不偏不倚地履行
法定職責，對違規違例者必須嚴正處理，吊
銷其註冊社工資格，及將相關案例與註冊
社工分享，讓他們明白守法守規的重要
性。
她認為註冊局應更規範化，加入註冊局者
無論是選任或委任者均要符合基本條件和資
歷，同時要愛國愛港，又建議賦權特區政府
部門或第三方檢視註冊局在處理社工註冊或
續期申請、紀律聆訊上是否恰當，如有不恰
當處須作合理解釋，政府部門或第三方可作
出警告，和定期檢視相關批核人員的評審專
業程度。

香港特區政府勞工及福利局局長孫玉菡日前在社交平台點名批評社

工註冊局嚴重偏離《社會工作者註冊條例》精神，更列舉了註冊局的

五宗「令人擔心」的事情，包括至今仍未採取具體行動，禁止被裁定

犯了危害國安罪行的人成為註冊社工。多名社會工作者註冊局委任成

員昨日接受香港文匯報訪問時表示，孫玉菡文章中所言真確無疑，認

同註冊局做法為國家安全帶來隱患，但在註冊局現行機制下，難以禁

止被裁定干犯危害國安罪行的人成為社工。他們支持特區政府完善註

冊局的管治，盡快讓社工專業重回正軌，保障業界聲譽、市民福祉。

◆香港文匯報記者 藍松山
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社福界團體：選任委任均應愛國愛港

樂善堂社工批註冊局：
令社工錯誤理解國安法

社工社工
心聲心聲

◆團體「社福關注組」2021年不滿社工註冊局通過因襲警被判監的社工續牌申請。 資料圖片
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